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“‘感恩’不是口头说说的。”在这次
给年维泗祝寿的活动中，从年维泗、徐根
宝到武磊，嘉宾们时常提及这句话，在中
国男足处于低潮时期，还是让人感受到
一些正能量的传承。

年维泗说，自己年轻时候根本没有
过生日的概念，甚至生日哪天自己都记
不清，直到他60周岁退休那年，“那次是
一个上合的老球友，坚持要给我办个生
日热闹一下。后来是70岁那年，在京的
几个弟子坚持要给我办个生日，就选择
了在（体育总局）训练局不远的南门涮肉
老店，吃了一顿涮羊肉。然后就是80岁
了，根宝召集了几代国足的球员，来了一
场大聚会，那次还有好几个当年一起去
匈牙利的球员在世。除了足球界，体育
局总局原领导，包括游泳队的、围棋队的
也都来了……”

年维泗表示，自己生活简朴，“从最

早给我分配的9个平方米运动员宿舍，
到现在一百多平（方）米的住宅，来看我
的客人都一个字感想‘乱’。我同意办生
日，说到底还是想借这样场合传递一下
我们足球精神，首先就是感恩，其次还有
团结和奋进。”

这一点得到了徐根宝、王俊生等弟
子的附议，根宝说：“我退役后一个重大
的人生转变，就是在北体大进修回来，出
任国家二队主教练，没有这个机会，就没
有后来国奥、国家队主教练的机会，也没
有后来的甲A、中超生涯……我一直感
恩包括年指导在内的前辈们，没有他们
就没有我的今天。这一点我也希望弟子
传承下去。像给年指导80岁生日庆生
那次，正是我带武磊他们冲超的关键时
刻，我是办完生日直飞重庆去打关键战
的，球员们都知道，徐指导这样关键的时
候去北京是给我的老师庆贺生日，这是

很重要的事情。懂得感恩，懂得做人，才
能把球踢好。”

也正是出于这一考虑，根宝还是招
来了武磊和王燊超，“我有点咳嗽。就
让武磊代表我讲话，让武磊和王燊超
陪年指导切蛋糕……”武磊致辞时说：

“从我们到崇明基地第一天，就受‘做
好人，踢好球’的教育。徐指导每年到
北京给年指导庆贺生日，我们每年大
年初二去崇明给徐指导庆生，这种传
承应该延续，将来我也会这样教育孩
子和弟子。”

中国足协主席宋凯专门为年维泗的
生日送来祝贺花束，得知现役球员积极
参加年指导的庆生，表达“感恩”之后也
非常高兴，“现在的社会许多人考虑自
己，足球界的这种传承，值得宣扬和提
倡，人品好才能走得远，多提倡这种传
承，中国足球的精神面貌就能改观。”

1954年，中国派出一批青年体育人
才前往匈牙利，其中就包括足球队和游
泳队，经过短短一年多的封闭集训，产生
了脱胎换骨的效果。作为当时那批足球
运动员的年轻中坚，也是目前硕果仅存
的旅匈男足成员，年维泗给与两个字的
总结：苦练。

“我们刚去的那阵子，差距非常大，
饭店员工都来找我们约比赛。我们是怎
样弥补差距的？就是苦练！当时还没有
提及战术层面，直到后来我们去国际米
兰参观，看到人家战术板上画的传球线
路，才意识到足球是有场上战术的，当时
的差距就这么大。”年维泗、方纫秋等新
中国第一代球员埋头苦练、励精图治，仅
一两年后就可以和当时的足球强国匈牙
利、苏联等抗衡了。

在年维泗等当上教练之后，又把这
种苦练具体化为“三从一大”，而徐根宝
等就是受益于这样的氛围成长起来的，
资深记者周继明曾从年维泗那里获悉这
样一段历史：为解决当时国家男足球员
力量不足的问题，年维泗请来国家举重
队教练，进行加压式力量训练。当时的
门将王俊生回忆：“训练量真是大，我都

练到休克过。”这样训练半年之后，在
1966年12月举行的第一届亚洲新兴力量
运动会上，中国男足面目焕然一新，战胜
了阿曼等国家，在和当年闯入世界杯八强
的那支鼎盛期朝鲜男足对抗时，也不过因
定位球防守失误而小负对手一球。尤其
在比赛下半场，有“跑不死”之称的朝鲜男
足居然有多人出现抽筋，而中国男足却无
一人发生体力问题……年维泗在赞许武
磊等新一代球员人品的同时，也直言不
讳：“你们的个人技术比起以前的老球员，
还是有差距，还是应该下苦功去练！”

中国男足旅匈迄今刚好70年，特别
值得一提的是，自从那次海外集训，男足
和国家游泳队就结下不解之缘，之后不
少国家男足球员和国家游泳队女队员恋
爱、结婚，徐根宝和他妻子李丽芬就是代
表性的一对。近年来的年维泗寿辰等活
动，原国家游泳队的成员也受邀参加聚
会。在这次聚会中年维泗提及：“我们请
游泳队的老队友来，就是要学习他们，当
年起步和我们一样低，最后完成了赶超
欧美的壮举，就是靠苦练！游泳队是我
们的引路人，祝愿国足通过努力，有朝一
日能彻底翻身，赶超游泳队！”

本版图文 特约记者 张晓露

虽然今年不是恩师“大生日”，但根宝的北京
之行2月份就定了，“我和容志行商量好，就算不
搞生日宴请，也要在这一天一起到北京看看年指
导。后来，根据年指导身体情况和意愿，还是想
小范围庆祝一下，包括年指导家属原本先订的是
一桌。结果很多在北京的朋友知道之后表示非
要参加不可，包括一些交道多年的媒体老朋友，
最后一加再加还是办了四桌。”其中球员代表主
要是1965年前后国家男足集训队的王俊生、戚务
生、徐根宝、金志扬、胡之刚、杨礼敏等，容志行在
这批球员中算是“小弟弟”了。高洪波代表“第三
代”弟子参加，武磊和王燊超作为“第四代”代表
也在当天赶到北京……

根宝很忙，不久之前他和奚志康、蒋炳尧等
带上海全运男足赴韩国蔚山拉练，虽然有胜有
负，但徐根宝直言不讳再一次领略到中韩足球的
差距，“不管和什么队交手，韩国青少年队打法都
是一致的，队员们贯彻技战术的思想很彻底。对
比之下我们的球员还是需要不停地提醒和鞭
策。”徐根宝把嗓子都喊坏了，还感冒，到北京之
前他在崇明连着吊了五天的针。

高洪波也很忙，之前他匆匆结束了在根宝基
地的技术总监工作，返京担任北京足协副主席，
全力投入北京青少年足球的工作，开始新的征
程。和他形成鲜明对比的，是原本也在赴京庆贺
计划之内的范志毅，结果又像去年那样，因临时
事务遗憾缺席。

当然，作为现役球员的武磊和王燊超就更忙
了，“前一阵是联赛密集期，所以专门征求了球员
本人和俱乐部的意见，主要是两名球员自己想参
加，在行程上也能够做到不影响，就是辛苦一点，
当晚就得赶回上海。”考虑周末北京市区堵车，根
宝专门安排车辆送两名爱徒去机场，但武磊和王
燊超临行前还是恭恭敬敬地向主桌每位嘉宾一
一敬茶、问候，这些前辈对他们也格外爱惜：“看
看根宝这几个弟子，不抽烟不喝酒不文身，现在
中国足球需要这样的形象。”也有拉着他们叮嘱
再三：“武磊加油，继续进球！”等他们在夜色中赶
到机场不久，航班就开始登机了……

虽然中国足球处于低谷，但不可否认始终有
人在努力，在忙碌，在付出，正是他们传承着仅有
的一些精神力量，为未来，保存着希望。
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5月 11日是中国足坛泰斗
年维泗91岁寿辰，徐根宝、容志
行等足球界人士汇聚北京中国
大饭店，为年指导庆生。从徐
根宝到武磊等三代弟子代表，
和原足协官员薛立、李晓光，资
深媒体记者张路、石雪清等受
邀出席。年老激动地为中国足
球送出六字祝福：感恩、团结、
奋进。

“祝愿国足有朝一日能赶超游泳队”
“我们请游泳队的老队友来，就是要学习他们，当年起步和我们一样低，最后完成

了赶超欧美的壮举，就是靠苦练！游泳队是我们的引路人，祝愿国足通过努力，有朝
一日能彻底翻身，赶超游泳队！”

四代同堂 “ 不是口头说说的”感恩
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